

# Más Acá del *Mito*

- Al mediodía de hoy, en la Biblioteca Nacional, se presentará "Umbral". La monumental obra inédita de Juan Emar fue publicada por el Centro de Investigaciones Diego Barros Arana.

**“C**uando ello se publicó  
dará una enormidad de  
comentarios. ¿Cuándo? ¡des-  
pués de mi muerte! No quiero oír  
los comentarios de los críticos, no  
quiero saber la opinión de señores  
que tienen de lo que leen una pro-  
fesión para ganarse la vida. Las  
artes nacen para mí otro secreto,  
otra finalidad”. Hacía treinta Juan  
Goytisolo mantenía distancia de la  
crítica; un imposible; silencio en-  
cubrió sus tres novelas publicadas  
en 1964, y otro igual recibió la pri-  
mera edición de su libro de versos  
“Duz” (1967). Pero, respecto de  
“Final”, su serena y racionalista  
obra a la que han referido ya es-  
tas palabras, hay algo más que de  
sazón o merecemento. Un punto  
ideológico, más bien, que pare-  
ce formar parte del proyecto.

Y una razón más para que ese descomunal y complejo y vasto universo inédito que le tomó casi 30 años escribirlo, tan conocido de oídas como desconocido de veras, se transformara en un mito.

Desde hoy, aparte de saber que en verdad existe, podrá leerse. Porque en un esfuerzo propio de resarcidores de las letras, el Centro de Investigaciones Diego Barros Arana de la Biblioteca Nacional publicó los cinco tomos de la obra, que se presentará al mediodía en la Sala América.

Una especie de novela histórica que no admite disociaciones, a la que, dice Pedro Llorente en su nota preliminar, "no pueden aplicar las denominaciones más variadas: novela, antología, escritura autobiográfica, evocación de épocas y personajes reales o imaginarios, ensayo sobre literatura y artistas, parodia, teatral, fantosa, exultante,

historias vividas, relato de lo grotesco o descomunal, reflexión filosófica, meditación esotérica y muchas otras caracterizaciones paralelas, o complementarias".

PIELES AL ORIGINAL.

Casi por azar surgió la iniciativa una conversación informal, hace tres años, entre el conservador del Archivo del Escritor, Pepe Pablo Zejters —que asumió en ese editor general de la obra— y el hijo del autor, Eduardo Vázquez, quien conservaba los más de 5.300 páginas del original, tras el punto de partida. A ese se sumaron los entusiasmos de Alfonso Calderón, entonces a cargo del Centro Barrios Arana, y de la directora de Dibam, María Cruz Cole, que

MINISTERIO DE LA DEFENSA, 1972

Obra Unica

Cinco volúmenes tiene "Himbal". Primer Pilar: "El Gato de Cristal"; Segundo Pilar: "El Canto del Cuquío"; Pecados de pecado de Luciano Argote; Tercer Pilar: "San Agustín de la Iglesia"; Cuarto Pilar, y finalmente, varias voces que merecen distinción: las historias que se complementan la biografía de uno y varios personajes de la vida cultiva chilena de la época, un cuadernillo con una serie de dibujos más de las narraciones que tienen como librería de ascensione propia de Emilia y la proliferación incesante que le sigue.

de honor a negro — de quienes  
le rodean — creerás por su  
amigo Gustavo Rojas que es el  
padre Juan López, que es tan  
hijo Alvaro Várez, el hijo de  
Eduardo Várez, todos los casas  
aparecen en "lumbral" con  
sus antepasados Sherlock Holmes  
y Benito Cárdenas.

Tras la tentativa, en 1977, del editor italiano dedicado en Buenos Aires Carlos Zelie —quien logró a publicar el primer tomo del primer pilar, 290 páginas— se editó completo por primera vez en una edición de 10 ejemplares.

cida no fue fácil. Antes de morir, Enriqueta terminó la obra, pero no la corrigió. Por eso quedaron muchas distancias formales, reiteraciones, errores, más de una contradicción. El criterio de los revisores —Mauricio Rojas, del Centro Barrios Arriba, y Tomás Harris y el pequeño Zegers, del Archivo del Estado— fue no permitir que lo bueno se baje. Consideraron el mismo de correcciones, buscando la fidelidad. «Incluso erratas pendientes de revisión, se publicaron, o de grabación, las dejaron, para recordar el caudillo», cuenta Zegers. Pocos Enriques no es un escritor muy apagado a lo locura, y para él fueron más importantes la atmósfera, el ambiente, el desarrollo de personajes.

A la exposición asistieron Alfonso Calderón, Pedro Lastra y Pablo Brodsky (autor de la biografía). Se unió el trabajo de Sandra Tapia, del Archivo del Escritor, quien reprodujo los 30 dibujos simbólicos de Unzué.

Hoy, como la obra se puede ver en la sala 100 del Museo del Bicentenario, se ha hecho una exposición que incluye la obra de Unzué y la de sus contemporáneos, con un análisis de su contexto social y artístico.



Jean, Emile: « Yo me apellí, Baudouin, y no cambié nombre como en el libro de la vida, con mi gran hermano ». Mi gran hermano murió en los años treinta, yo no pertenezco ya a la familia que nació, que ya no existe más, nos quedamos nosotros en las acacias de mi vecindad » (« Le Figaro », 20/05/1996).

## **Más acá del mito [artículo].**

## **Libros y documentos**

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1997

## **FORMATO**

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

## Más acá del mito [artículo], retr-

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)